

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 10 DE SEPTIEMBRE DE 1925

NUM. 2029

Esta noche habrá reunión reformista

En la reunión del Partido Reformista, que se ha de verificar esta noche en la Casa del Pueblo, se tratarán algunos asuntos de suma importancia y que atañen directamente con los intereses del partido.

Todos los reformistas deben concurrir a esa reunión, en la que se tomarán medidas atinadas para subsanar en lo que sea posible, los abusos que se han cometido, al elaborar las nuevas listas de sus fragantes.

Debemos llamar la atención de todos los reformistas que no están inscritos ó cuyos nombres han sido alterados, presentarse a la Casa del Pueblo para que reciban las instrucciones necesarias sobre el particular.

Cada reformista debe tomar interés en el asunto

Debemos llamar muy especialmente la atención de todos y cada uno de los señores reformistas para que se apresten a revisar las listas que son expuestas al público, a fin de ver si sus nombres están debidamente inscritos.

Si sus nombres no aparecen o están alterados, deben tomar nota de ello y comunicarlo inmediatamente a don Lesmes Sáurez, quien despacha en las oficinas de LA PRENSA y quien es el encargado de hacer las inclusiones, exclusiones y arreglo de los nombres alterados.

Si alguna persona se encarga de llevar nombres de otros, debe presentarlos con los dos apellidos, edad y lugar del nacimiento.

Marítima

Puntarenas.—Ayer zarpó para Corinto el vapor americano «San Juan» despachado por Felipe I. Alvarado y C. Pasajeros: Rafael, Jorge y Carlos Coello, T. López, J. del Carmen y A. Villar, para Corinto; Lewis Song y E. E. Jonas, para La Libertad; F. Contró M. y M. Solane Alvarez, para La Unión; A. E. Bianchi para San José de Guatemala.

Policia que falta a sus deberes

Ayer tarde observamos un penoso caso: El policía No. 913 de la Segunda Sección, al hacer un cumplimiento en favor de una sirvienta, discurrió con grosería, con una estimable señora, digna de todo aprecio; públicamente le hizo cargos soeces, que, de existir, era en la Agencia donde se debían ventilar, y más que todo, con caballerosidad. Parece que procedió en tal forma, por llevar relaciones con la sirvienta quejosa. Tome nota el Director señor Monge.

NOTA EDITORIAL

LA FOGOSIDAD DEL PRESIDENTE

El reportaje con el Presidente de la República, que se publicó ayer, ha producido un gran revuelo entre muchos elementos políticos. El señor Fernández Guardia sale hoy indignado por lo que se ha dicho en ese reportaje.

La verdad es que don Ricardo Jiménez, para ser Jefe del Estado tiene un espíritu demasiado combativo. El Primer Magistrado de la Nación más parece un periodista inquieto y habilidoso. Parece que siente el placer de estar siempre metido en polémicas. No surge ningún asunto de cualquier clase que sea, en el que él no se crea obligado a dar su opinión. Y sus declaraciones o explicaciones son siempre periodísticos artículos de combate.

Condición principalísima de un Jefe de Estado tiene que ser la ecuanimidad, y es muy escasa la que posee don Ricardo, que a todo el mundo replica personalmente, como cualquier político quisquilloso. Y esto es un perjuicio para la altísima representación que ostenta.

El Presidente de la República no debe desgastar su prestigio personal en continuar disputas o discusiones. Deben hablar por él sus ministros, subsecretarios y jefes de des-

pacho. Su opinión particular, su autorizada voz sólo debiera oírse en contadas ocasiones, en momentos solemnes y en asuntos de la mayor trascendencia.

El Presidente de la República se presupone, mientras no se demuestre lo contrario, que está siempre velando por el exacto cumplimiento de las leyes y por el mejor orden de la vida nacional.

Si se oyen quejas más o menos fundadas, deben ser por errores de interpretación en los encargados de aplicar las leyes y administrar la cosa pública. Estos deben responder ante la opinión general. Sólo cuando se pruebe la falta de equidad se necesitará el gesto del Presidente que restablezca el justo orden de las cosas, como suprema autoridad.

Don Ricardo lo hace al revés. El habla, contesta y discute por todo el Gobierno, como esos polemistas principiantes que quieren intervenir en todo y destacarse siempre en primera fila. Y es, que don Ricardo, a pesar de sus años, conserva la fogosidad de la juventud, y no puede prescindir de esa fogosidad, ni siquiera en las más altas regiones de la política y de la autoridad, donde es necesaria una perfecta serenidad.

Los empleados de comercio nombrarán su directiva

De acuerdo con lo que indican los estatutos y conforme al orden del día, el domingo por la tarde se efectuó la asamblea de los empleados de comercio agremiados y nombraron la directiva que ha de regir por este año, quedando integrada de la manera siguiente: Presidente, don Francisco Araya; Vicepresidente, don Enrique Vargas Cubillo; Secretario, Aquiles Martínez; Tesorero, don Alejandro Salazar Ureña; Prosecretario, don José Ma. Soto; Fiscal, don Tobías Marín y vocales; señores Ricardo Aguilar, Guillermo Zúñiga, Ramón Fallas, Enrique Chavarría Obando, Francisco Vargas L., Patricio Ortíz, Juan R. Valverde y suplentes Lisímaco Salazar, Federico Rojas y Abel Bonilla. Como se ve, integrada por elementos de valor y aspiraciones que, a no dudarlo, laborarán de manera efectiva en defensa de sus intereses y adelanto de los asociados.

Buen acierto les deseamos.

El domingo próximo en el Estadio

Se efectuará el match de liga entre las primeras divisiones de los Clubs "Libertad" y "Herediano". Siendo estas las cosas que más interés despiertan en el público, es de esperarse que sea concurrido; arbitraria el estimado señor Marshal, competente árbitro por sus conocimientos en el reglamento.

La liquidación del Monte Nacional de Piedad

Ya esta próximo a dar sus últimos respiros el Monte Nacional de Piedad.

Así lo quiere el señor Presidente de la República en las instrucciones dadas con el mismo fin a su Secretario de Hacienda.

Alega el Presidente que se ha perdido más de las dos terceras partes del capital de aquella institución.

Esto se debió haber visto desde un principio para evitar tan considerable pérdida. Ahora el mal es enorme.

Fiesta social en Grecia

En la noche del 14 del corriente mes, en el Teatro Rigione, de la ciudad de Grecia, se verificará un suntuoso baile social, para lo que se han hecho los preparativos del caso.

Las señoras doña Mercede Landergren, doña Lila de Gutiérrez y señoritas Adilia Arias, Alma Cooper y Margarita Cooper, han aceptado el cargo de recibidoras en tan brillante festividad.

En Puntarenas se ataca al señor Presidente

En aquel puerto se efectuó antier noche una reunión republicana, de los que deseaban al señor don Rafael Huete como candidato de transacción entre las fracciones del partido de ese lugar.

En los discursos pronunciados menudearon las frases candentes contra el primer Magistrado de la nación por sus proceder en la actual contienda: se le criticó fuertemente por la imposición que al pueblo portorriqueño quiere hacer de la candidatura de su amigo Moisés Aguilar, y hasta se habló de la deficiencia marcada de las listas.

Los asistentes todos fue-

El adelanto que se hace a la Municipalidad

Buen resultado ha dado las gestiones llevadas a cabo por la Comisión especial nombrada por la Municipalidad ante el señor Secretario de Hacienda y Comercio, para tratar de conseguir los treinta mil colones que el Gobierno adeuda a esa Corporación.

Y decimos que buen resultado, por cuanto que el señor Secretario de Hacienda prometió a los miembros de la referida comisión interesarse cuanto le sea posible en el asunto, ofreciendo un adelanto de diez mil colones.

Ese dinero que se gestiona es para dedicarlo al arreglo de las calles de la ciudad, las cuales se encuentran en muy mal estado, por la falta de fondos para atenderlas como se debe.

Los miembros de esa comisión, en consecuencia, se muestran plenamente satisfechos de las promesas de aquel alto funcionario público.

ron sus partidarios en la pasada lucha, y se manifiestan resentidos de que, su idolo de ayer con sus proceder, los desengañe cuando ya no necesita de sus votos para ser Presidente.

Una seguridad higiénica para las mujeres

Ahora sí que se verán en grandes aprietos muchos que quieran contraer matrimonio. Porque, según un acuerdo de la Facultad de Medicina, la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública presentará al Congreso un proyecto de ley tendiente a que se exija certificado médico de buena salud a todos aquellos que vayan a contraer matrimonio.

Eso nos parece muy acertado, pues se registran la mar de casos de que individuos, al contraer matrimonio, plagan de enfermedades a sus consortes.

Se complica el asunto de las basuras

Parece que el asunto licitación de acarreo de basuras y limpieza de la ciudad se está complicando.

Ayer hubo una conferencia en la Secretaría de Gobernación sobre el particular. Dicese que el señor Gobernador vetará el acuerdo de la comisión respectiva por el que se adjudica tal licitación al señor Chavarría, pero éste está dispuesto a apelar ante los tribunales.

Todo demuestra que en esto habrá para rato.

Las mareas continúan fuertes

Se nos informa que las mareas en el Pacífico aún continúan muy fuertes y causando, por consiguiente, serios daños en la vía férrea, en lugar llamado La Angostura.

En vista de ello, el señor Administrador dispuso tener allí cuadrillas permanentes de peones para proceder al arreglo de ese trecho de vía, apenas baje la marea.

Presta la fianza de ley

El señor Alberto Mora Zapattilla, ha prestado la fianza necesaria para el desempeño de sus funciones como Administrador del Monte Nacional, cuya liquidación se estudia.

Lo fía el señor don Carlos Brenes Ortiz.

Pasaportes

Zoila Mejía, para Panamá
Artur Nius, para Chile.

Magnífica Oportunidad

Por tener que ausentarme de la Capital vengo mi Cafetería "La Puntarenense".

Cuenta con muy buena clientela. Para precio y condiciones en San José, con mi señora y en Limón, con el señorito. Augusto V. negas.

Nota del Día

ANIVERSARIOS

La máquina de escribir

Se acaba de celebrar el quincuagésimo octavo aniversario de la aparición de la máquina de escribir. Hace cincuenta y ocho años que el mecánico Carlos Glidden construyó la primera máquina de esta clase. En medio siglo, el mundo se ha llenado de máquinas de escribir, que han tenido una influencia social muy grande.

La gloria de este invento se le ha concedido a Carlos Glidden. Pero le pertenece a él en justicia? Nos asalta la duda porque se ha producido un pleito importante.

Hace pocos días que en la ciudad austriaca de Innsbruck se ha colocado una lápida conmemorativa en la casa en que vivió muchos años Peter Mitterdorfer, y en esa lápida se hace constar que este distinguido austriaco fue el verdadero inventor de la máquina de escribir.

Mitterdorfer nació en setiembre de 1822 y cuando tenía cuarenta años, viviendo en Innsbruck, empezó a trabajar en la realización del invento que le obsesionaba. Dos largos años de trabajo necesitó para construir su primera máquina de escribir. ¡Y qué máquina! Como se reíría la gente ahora si la viera! Es un extraño aparato que parece una araña medio encogida, hecho de madera y cuero, de alambres y tripas, en cuyo enredo se movían series de agujas que tenían en sus puntas grabadas las letras.

Cuantos vieron el aparato en manos de Mitterdorfer lamentaron el tiempo que había perdido inútilmente. Aquello era ridículo y no podía tener ninguna utilidad. El pensamiento, para trasladarse al papel, necesitaría eternamente la pluma movida por la nerviosidad de la máquina. Unos se burlaron de semejante aparato que parecía cosa de locos. Otros lo vieron con indiferencia. Nadie le concedió la menor importancia. Así se convenció el autor de que había perdido su tiempo inventando una cosa perfectamente inútil.

Muchos años más tarde, enterrado ya el inventor, su aparato fue encontrado en el desván de su casa y un profesor inteligente lo hizo trasladar al Instituto Politécnico Imperial de Viena. Se empezó a sospechar que aquel aparato podía llegar a tener alguna importancia.

Aseguran los austriacos que el americano Glidden vio el aparato en aquel Instituto y lo hizo dibujar con todos sus detalles, y se llevó el dibujo a su tierra. En seguida que llegó a los Estados Unidos, enseñó el dibujo a otros dos mecánicos suyos, C. Latham Sholes y S. W. Spule, de Milwaukee. Enfusiasmados los tres, empezaron a trabajar febrilmente para reproducir el aparato modificándolo en muchas de sus partes. Y en 1867 presentaron ante el público "la primera máquina de escribir americana". La casa Remington compró la patente y empezó a construir en gran escala estas máquinas que de año en año se iban perfeccionando, mientras iban apareciendo por el mundo los variados modelos.

Ahora se construyen cada año millones de estas máquinas, y en todos los pueblos de la tierra, no se penetra en ninguna oficina oficial o particular que no se oiga en todos los despachos el tecleto de la máquina de escribir.

Su principal influencia social se ha mostrado independizando de los trabajos domésticos a una enorme cantidad de mujeres que, gracias a la máquina de escribir, han invadido los despachos del Estado y de las empresas privadas, sustituyendo a los hombres en los trabajos de oficina.

Es curioso que se celebren en todos los pueblos los aniversarios de militares y políticos, mientras se dejan en el olvido a los sabios inventores que han creado todo el bienestar de que hoy disfruta la humanidad.

BERNARDO MERINO

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 594

La mala fe siempre subsiste

El ciudadano Presidente de la República en sus declaraciones dadas a «La Tribuna» del miércoles, toca varios puntos de la situación política actual.

En realidad, sus declaraciones parecieran muy bonitas, pero pensándolo bien hay en ellas más de sofismo que de otra cosa. ¿Quién nos va a garantizar, después de tantas cosas ocurridas, que el señor Presidente no haga las veces de un comediante que hable lindezas al público mientras que a los tramoyistas les imparte las órdenes rápidas para hacer los cambios de decorado?

Esto, claro está, es solamente una conjetura, como se puede hacer otra cualquiera, toda vez que un alto funcionario público puede hacer dos y tres cosas a la vez y que giren sobre un mismo punto.

Ya ve don Ricardo, por ejemplo: quiere que sus altos funcionarios observen la más estricta imparcialidad en cuestiones políticas; y sin embargo sabemos que su Secretario de Gobernación está llamando a los Jefes Políticos para darles instrucciones terminantes a fin de que el «republicanismo» triunfe, siendo la consigna principal aplastar al Reformismo. Pero cuando se trata de probar esto, resulta que quien da las órdenes es inocente o que lo que él ha dicho es muy diferente.

¿Por qué se obligó a renunciar a un Jefe Político de Puriscal? Porque era reformista y no podía aceptar la imposición que le hacía el Secretario de Gobernación.

Ya ve don Ricardo, que en una categoría mayor que la de simple ciudadano sí puede haber el temor de manifestar su voluntad contraria a otra autoridad superior. Porque en el caso presente, el arma de su Secretario de Gobernación fué la de abusar de su autoridad para destituir a un subalterno que no estaba inmiscuyéndose en política sino cumpliendo con su deber, pero que no quiso aceptar imposiciones de esa naturaleza, porque como buen reformista, su espíritu se rebeló, dando a comprender que antes que todo estaba la rectitud del ciudadano en el ejercicio de unas funciones a él encomendadas por que se le tenía como digno de toda confianza, que el ser instrumento de una ambición personalista.

Bien. Dice el ciudadano Presidente, en el comienzo de sus declaraciones, hablando sobre acusaciones del Reformismo y sobre el hecho de que el Ejecutivo no usó las mismas listas que sirvieron para las elecciones anteriores, de que si no son iguales—las listas—es porque podrían serlo, y porque de haberlo sido, el Partido Agrí-

cola habría dicho tal vez que se usaba de las mismas listas que les dieron el triunfo.

Refiriéndonos a lo de las listas, sólo se puede ver la mala fe de los que han tenido que intervenir en el arreglo caprichoso de ellas. No de otra manera se explica el que se haya omitido infinidad de nombres de reformistas muy conocidos y que aparecieran en las listas antiguas.

Eso de que las listas anteriores sirvieran para base para confeccionar las nuevas, sólo se presta para satisfacer el deseo de determinada agrupación política, que en este caso es el jimenismo.

Quien hizo las copias fueron jimenistas, y es claro que a ellos—posiblemente con órdenes expresas—sólo les convenía poner nombres afiliados al llamado partido republicano. Podrían equivocarse, omitiendo unos pocos nombres, ¡pero tantos como lo han hecho!

Y para no quitar todos los nombres de los reformistas, se tomaron la molestia de copiar algunos, y de éstos, la mayor parte aparecen en un cambio de apellidos y nombres.

No es de creerse que los empleados que copiaron tales listas trabajaran tan mal que no merecieran la confianza de su superior. Entonces, si copiaron tantos nombres con apellidos cambiados, significa que el jefe de la oficina respectiva así lo ordenó, porque de lo contrario, sería poco capaz y tan sencillo como sus subalternos, al recibir un trabajo tan mal hecho, como lo es ese de las listas copladas.

Esto, en cualquier forma que sea, significa mala fe, ya sea de parte de los empleados que las copiaron o del jefe que lo ordenó.

Y claro está que esto no escapa a la mente del mandatario. Ya ve, pues, que sus empleados no proceden con la corrección debida, sino que hicieron lo que les vino en antojo para satisfacer un capricho que pareciera ser tapado por las sofisticadas declaraciones del Presidente.

Lo expuesto está bien patente, bien probado. Y si el mandatario desea que todo se haga con toda la rectitud que su conciencia le dicta, haga que se publiquen las listas anteriores para que los ciudadanos las confronten, y señalen el mal proceder de los que intervinieron en ellas, y se imponga la sanción que se merece.

ROGELIO GOLCHER

Se retira la Liga Deportiva Alajuelense

La Liga Deportiva Alajuelense optó por retirarse de la Liga Nacional de Foot Ball.

El representante de aquel club de primer orden, así lo manifestó a la Directiva de la Liga Nacional en un extenso memorial y en el que explica las razones que se han tomado en cuenta para proceder en esa forma.

Retirándose la Liga Deportiva Alajuelense, no habrá más juegos con las divisiones de ese club.

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 varas al Sur del Teatro

Moderno.

Precios económicos

Una vitrina comercial

Expuesta con gusto artístico, exhibe sus productos, elaborados con material de primera clase y en estilos elegantes, la zapatería de don Aquiles R. Sánchez, sita 50 varas al sur del Moderno.

Con tal motivo han aumentado sus ventas.

Ricardo Falsó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

Publicaciones recibidas

«La mujer en su casa».—El número de agosto de esta útil y práctica Revista de Labores Modernas, Trabajos artísticos, etc., contiene: 20 modelos de labores, 26 de ropa blanca y 20 de trajes para señoras y niños. Todos los grabados son sumamente claros lo mismo que el texto en el cual se explica.

Como todos los meses no falta la sección de trabajos artísticos, profusamente ilustrada con grabados de modelos para repujado; distintas clases de pirograbado, etcétera.

Se inserta un artículo dedicado a las jovencitas y en este número concluye la novela de Guy Chantepleure «Comedia nupcial». En el próximo comenzará a publicarse «La aventura de Huguettes» del mismo autor.

Pida usted número de muestra y precios de suscripción, que los envía gratis la Casa Editorial Bully Bailliere, S. A. Núñez de Balboa, 21. Apartado 56, Madrid.

«La Moda Elegante Ilustrada» publica en su número del mes de setiembre ciento diez y ocho modelos de trajes para señora y niños. Trajes de noche. Elegantes trajes para novia. Modelos de ropa blanca. Veinticinco labores prácticas y de fácil ejecución. Un patrón trazado de diez de los modelos más prácticos de trajes contenidos en la Sección gráfica. Revista parisién. Interesante artículo «El trabajo de la mujer en el hogar y fuera de él», por doña Melchora Herrero. Un cuento de José María Acosta, artículos de «El Doctor Amarillo». Alonso, Condesa Liria y Siempre Viva, artículo de arte; Colorido en la Metaloplastia, por «Charito»; Versos de Pedro Iglesias Caballero. Recetas para preparación de Ratafías y helados refrescantes. Correspondencia particular, Consejos, Recetas, etc., etc.

De venta en la Casa Falcó.

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier parte de la República

La Tiendita

Frente al Gran Hotel Francés

Hemos recibido el surtido más completo de pañuelos para señora, a los precios más reducidos, y las últimas novedades de pajas de fantasía para sombreros.

SIEMPRE ENCONTRARA:

Mantelería, ropa para recién nacido, medias, ropa interior para señora.

No olvidar que vendemos más barato que en baratillo, y que la mercadería es francesa y renovada constantemente.

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

INFORMACION MUNDIAL

Por el bien público De Higiene

III

Ya se dijo que los criaderos de moscas son las basuras y el estiércol.

De la primera ya se habló: toca su turno al segundo. El estiércol del ganado caballar es más perseguido por las moscas para depositar su cría, que el estiércol del ganado vacuno, principalmente cuando es fresco, o está mojado y amontonado.

Por eso debe sacarse diariamente, o dos veces por día, de las caballerizas y establos.

Los pisos de esos lugares no deben ser de piedras redondas, por la dificultad para barrerlos bien; y mucho menos de tierra absorbente, por la imposibilidad para lavarlos.

Tratándose de utilizar el estiércol como abono, hágase un tanque de mampostería o cemento, donde se deposite y conserve cuatro semanas bien tapado, para que no se vaporice la amonía que contiene, ni se escapen vivas las larvas, que allí tienen que morir.

Pasado ese tiempo, sáquese, extiéndase en capas delgadas; si no vuelve la mosca a dejar huevos con más facilidades ya, por la falta de amonía.

En Panamá hay fábrica de larvicida de donde se manda a toda la América del Sur. Recomendará el Conferencista que el Departamento de Sanidad fabrique aquí su larvicida: su producto saldrá a menos de dos centavos oro el galón; y es mejor que la carbolina.

En un mismo lugar deben estar el Crematorio, el depósito de estiércol y la fábrica de larvicida.

Esta preparación se obtiene con ácido carbólico sólido,—negro como alquitrán,—soda cáustica y resina; puestos a presión de vapor.

La Jefatura de Sanidad debiera proveerse de unas trampas para encerrar moscas, que pueden fabricar los carpinteros, cuyo modelo pintó el conferencista. Un empleable puede distribuirlos en la mañana, siquiera en los establecimientos públicos y recogerlos en la tarde.

El procedimiento de matar moscas por envenenamiento es peligroso.

Mejor que encerrarlas, que matarlas es perseguir los criaderos.

Cuando en Panamá o Colón se nota que hay moscas, los encargados de la higiene no descansan hasta haber dado con el criadero, para matar los huevos, las larvas, las ninfas, que se desarrollan según la temperatura.

Vuelve el Conferencista a hablar contra los contratos para el acarreo de basuras, con vehemencia; convencido de que es lo peor que puede haber para la Sanidad Pública.

El Congreso de Bolivia anula las elecciones presidenciales

La Paz, Bolivia.—En la sesión de la Cámara de Diputados presenté un proyecto de ley anulando las recientes elecciones en que triunfó el señor Villanueva, que hoy ocupa la Presidencia de la República y pidiendo que se entregue el mando al Presidente del Congreso.

El proyecto ha sido aprobado, por la mayoría gubernamental, a pesar de que el Presidente electo, señor Villanueva, fué el candidato oficial.

Nada menos que paludismo, gripe, sarampión, viruela y tífus hay en la Florida.

Florida.—Aumentan de manera considerable las enfermedades infecciosas en este término.

Actualmente, el 60 por ciento de los habitantes se hallan atados de paludismo, existiendo, además, muchos casos de sarampión, gripe, tífus y viruelas.

La Jefatura Local de Sanidad comunicó oportunamente a la Secretaría del Ramo las necesidades sanitarias de este pueblo, sin que haya sido atendida. Allí se carece hasta de los mo-

delos para dar cuenta de las enfermedades.

Los hoteles, a pesar de haberseles ordenado a sus dueños que construyan fosas, echan las aguas corrompidas a la vía pública, en la calle principal, formándose pequeños arroyuelos y zanjas de aguas verdosas, que son verdaderos criaderos de mosquitos y larvas.

Es necesario que las autoridades tomen medidas y doten a la Jefatura Local del material y personal necesarios para el servicio de desinfección, pues de lo contrario estamos expuestos a ser víctimas de las epidemias.

Quieren recuperar un tesoro que se trago el mar

Pensacola, Florida.—Ha salido de aquí una expedición perfectamente equipada con toda clase de maquinarias, grúas y dragas, rumbo a algún punto en la bahía de Choctahatchie o en la ensenada de Joe.

Se dice que en el siglo XVI un barco español fue echado a pique a propósito en la ensenada y se dice que estaba cargado con una cantidad desconocida de oro.

El Capitán Paul Stewart dirige la expedición.

Se dice que informes fide-

dignos acerca de la situación del barco tesoro hundido han decidido al Capitán Stewart y sus asociados a equipar la expedición.

Fuerte terremoto no se sabe donde

Chicago.—El seismógrafo del U. S. Weather Bureau situado en la Universidad de Chicago registró un terremoto de gran violencia.

El temblor empezó a las 4.42 a. m. y continuó hasta las 6.15, ocurriendo con mayor violencia a las 4.52 hora standard central.

Se calcula que ocurrió a unas 1.790 millas de Chicago.

Diecinueve hijos a los treinta y seis años

Fern Greek, estado de Kentucky.—La familia que tiene por jefes a los esposos Mr. y Mrs. Wesley Gilbert, es la más numerosa de esta ciudad, con el peculiar detalle de que a pesar de contar sólo treinta y seis años de edad, Mrs. Gilbert acaba de tener su décimo noveno hijo.

La prolífera señora hallase en magníficas condiciones de salud, y asegura que piensa ser "la mujer más fecunda de la tierra". Se casó cuando sólo contaba trece años de edad.

Absuelven al Capitán Jacques Sadoul de todas las acusaciones

París.—Las diligencias hechas alrededor de los cargos por alta traición fueron formulados contra el capitán Jacques Sadoul, por inteligencia con el enemigo y deserción y motivados por sus actividades de espionaje con los mejoristas de Rusia, han sido entregadas al magistrado instructor de la causa, el cual ha emitido providencia declarando que no existen motivos para condenar al procesado absolviéndolo de todas las acusaciones.

El vuelo a través del Atlántico, realizable

París.—Quedó demostrado que era fácil cruzar el Atlántico en aeroplano con los experimentos hechos por los aviadores Drouhin y Landry manteniéndose en el aire 15 horas 11 minutos y 59 segundos, después de un recorrido de 4.400 kilómetros. Descendieron después de un vuelo circular de prueba entre Etampes y Charter.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Koa Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Viva yo!

Me siento muy satisfecho, y hasta orgulloso me siento cuando uno de los hombres tenidos por ilustrados y considerados como hombres grandes, en algo opina como yo he opinado.

¿Será que yo también soy ilustrado? ¿Será que sin saberlo también soy grande?

Dice don Ricardo en el reportaje publicado ayer en "La Tribuna": "Creer que los ciudadanos costarricenses ante la opinión de las autoridades inclinan la suya en favor de éstas, o se retraen para no ir en contra de la opinión oficial, es creer que los ciudadanos de Costa Rica son los más cobardes ciudadanos del mundo. En otras partes los derechos y los principios se defienden de las imposiciones oficiales hasta con el fusil".

Pudo haber redondeado el pensamiento diciendo: "¿Por qué no hacen aquí lo mismo?"

Sin duda es porque se sobrentiende.

El día anterior se leyó en "La Prensa": "Como que hubiera pellejos en que no pueden abrirse hojales; como que hubiese alturas adonde no lleguen los rayos".

Y en números anteriores algo se ha dicho en el sentido de señalar al pueblo burlado en sus derechos el camino, que ahora don Ricardo con más claridad le señala.

Un ex-Presidente de feliz memoria decía que los costarricenses necesitan una sangre, para despejarse y resolverse a defender sus derechos.

Las tropelías de los Tinoco, traídas por el 28 de Abril, pusieron muy sobre aviso a ese pueblo adormecido, que se aguantó aquel procedimiento de don Kicarao.

Ni eso se habría consumado, ni subsiguientes farsas se hubieran representado, si este pueblo siquiera una vez se hubiese resuelto a pedir cuenta a los actores de la comedia.

La suerte de Madero en México, de Reina Barrio en Guatemala, de Araujo en El Salvador,

la de Alfaro en el Ecuador y de tantos otros de nuestro Continente, y también de los Continentes viejos, están diciendo a qué punto de desesperación llegan los hombres y los pueblos por sus malos gobernantes.

"No todo lo que puedo me es permitido", en una enseñanza cristiana que ordinariamente olvidan los hombres que reciben el Poder.

Todavía, sin embargo, hay gobernantes que creen que su pueblo está en su antiguo atraso y abyección, para ver en los sofismas principios indiscutibles; que las paradojas y antítesis se compaginan, que las mentiras se tragan, que las antojadizas interpretaciones son equidad y sabiduría, y que las burlas son cariñosas familiaridades que deben hasta aplaudirse: como hacen los niños y los tontos con los payasos.

Don Ricardo con la inspiración de la cólera y extrañeza de ver a su pueblo menos dócil, menos onto y "suave" que cuando él se crió, antes de manejarlo con lealtad, honradez, legalidad, lo llama a defenderse de él mismo por medio del fusil; sino quiere ese pueblo ser teido por el más cobarde de la tierra.

Es lo cierto que estoy muy de acuerdo con el grande hombre; y si antes abrigaba yo algún prudente temor de estar equivocado en esa misma opinión, de hoy en adelante me aferraré más en ella: mientras aquí no haga el pueblo un escarmiento, estamos muy expuestos a la repetición en cualquier forma de otro 28 de Abril.

Ya lo tramaban el año recién pasado: ahora mismo estamos viendo el manejo de las autoridades contra los derechos del pueblo en las elecciones.

Señales que auguran desgracias para la Patria, provocadas por los mismos llamados a evitarlas.

JUAN VERDADES

ASERRADERO EL LABERINTO

STRUCK & ALVARADO

Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico Surtido variado y seleccionado. — Precios Bajísimos.

Tiene Usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro

DEPOSITO Y ASERRADERO

Saldrá satisfecho indudablemente.

Apartado N.º 741 — Aserradero — Teléfono N.º 937

Depósito: Teléfono N.º 539

La Floresta

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa. De venta en todas partes.

TELEFONO 889

R. Montero

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadencillas, etc

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

La marina española y la operación de Alhucemas

Hendaya, Sptbre 30.—El Consejo que tuviera efecto en el Real Palacio, entre el Monarca y el Directorio, tuvo extraordinaria importancia. El Marqués de Estella salió descompuesto y malhumorado, dándose luego varias referencias oficiales en las que, a fin de que se eludiera la verdad de lo ocurrido, se hablaba de que estaban en trámite varios asuntos. El corresponsal, empero, puede afirmar que en el Consejo se produjo la discrepancia que surgió en el seno del directorio al margen de la operación de Alhucemas que aquella misma mañana una nota oficial, del diario "ABC", inspirado por el jefe de la censura, según el criterio de Primo de Rivera, anunciada como inminente.

Contra la opinión del Marqués de Estella, quien sostiene el Monarca en favor de la operación, se destacó nuevamente la oposición del Almirante y Marqués de Magaz y la de los generales Jordana y Mayandía.

Jordana razonó su punto de vista diciendo que a parte de ser partidario de que primeramente se realizara un plan conjunto con Francia, no contaba España para el ataque de Alhucemas con todos los elementos necesarios. Dijo también que estaba comprobado que Abd-el-Krim dispone de cañones efectivos que perforarían las planchas de los barcos españoles que necesitarían acercarse a la costa para proteger el desembarque, faltando además datos exactos de la bahía.

De realizarse la operación, según él, había de plantearse según las ordenanzas de la marina y no de la del Estado Mayor, conviniendo por otra parte que se contara con la cooperación de la escuadra francesa, a pesar de que la española la llevaría la parte más dura.

Ante la tenaz oposición, no se llegó a ningún acuerdo en el Consejo, conviniéndose con el Rey en que los generales celebrarían una nueva conferencia, la que tuvo efecto la misma tarde

en el Ministerio de la Guerra, sin que tampoco se acordara decisión alguna.

Se volverá a reunir nuevamente el Consejo del Directorio con objeto de que se llegue a una solución, que se expondrá al Monarca en otra reunión presidida por él, que acaso se celebrará el sábado.

La situación dentro del Directorio es tirantísima, suponiéndose que son estos días decisivos para su política. Mientras Estella está cada vez más aferrado a la operación, se marca no sólo una discrepancia máxima dentro del Directorio, sino la repugnancia de la marina y la división del ejército de África para realizarla, por dudarse de que sea conveniente.

Con ello se confirma absolutamente la versión sobre lo ocurrido en el Consejo con el Monarca, dada por el corresponsal y obtenida en fuente autorizada.

Puede añadirse que, después del Consejo del directorio celebrado en el Ministerio de la Guerra a continuación del que tuvo efecto en Palacio, el Marqués de Estella conferenció la misma tarde del jueves con el Almirante Magaz, el general Jordana y el subsecretario de la Marina y luego con el Embajador de Francia. En seguida, a eso de las 11 de la noche, con gran sigilo se dirigió el Marqués de Estella a Palacio a entrevistarse con el Rey, durante la conferencia hasta las doce y media. El presidente del Directorio expuso que acatando los deseos del Monarca y la Marina, según declaración de Magaz y del subsecretario de la Marina, aceptaba realizar la operación en la bahía de Alhucemas, siempre que la responsabilidad no recayera sobre el departamento naval, sino sobre el alto mando militar. Comunicó igualmente al Rey el asentimiento de Jordana, pues una vez que este general había salvado su criterio y cumplido el deber de exponer los posibles peligros, no le quedaba más que decir.

Los últimos estilos de la moda, en catado elegante confeccionado con los mejores materiales y a precios módicos ofrece

"LA ARTISTICA"

Zapatería sita 125 varas al Sur del Hotel Washington.

Carlos Cincasa

Notas de provincias

Limón

El segundo fracaso del jimenismo

Limón, 8 de S. de 1925

Con gran bombo, hojas sueltas e invitaciones personales, se verificó la segunda reunión del mal llamado Partido Republicano.

Era aquello una verdadera reunión municipal. Estaban los municipios y todo el tren de empleados lucisive los barredores de calles, sopena de perder el puesto si no lo hicieron; hicieron uso de la palabra, entre otros, el vicepresidente municipal; el viceministro quedó el administrador del Mercado, empleo debido a los esfuerzos del partido Reformista; que de lo contrario jamás podría haber llegado a disfrutar de un sueldo de \$ 400.00 el cual ve con cariño y lo hizo tirar la coza a sus compañeros. No nos extrañan todas estas cosas, pues al levantarse la planta, viene cubierta de animales venenosos, que al comprenderse su maldad mueren o se retiran. Nos daría pesar si se tratara de un colaborador sincero, pero al comprenderlo le damos las gracias por haberse retirado de nuestro partido.

Corresponsal

Nicoyanuelas

La agitación política en este lar, va como barco sin lastre en mar embravecido; todo el mundo como que se va... cómo que se viene, cómo mire que juma que tiene. Y hay razón... aquí la hemos cogido como devocionario y no queda mucho que se abstenga de decir su disparate y todos cual más cual menos, se avientan más que un "timbril". El hombre de moda hoy es Cuba, sí, el gran Cuba que se ha convertido en el niño mimado de Leonidas. Y mire que Cuba manda la parada, aunque Roderico no quiera... Algún lo llama el "Noticiero de Leonidas"; muchos le dicen el pregonero ambulante; pero yo le digo "La Pitonisa, lisa, lisa que me da risa" porque realmente Félix con sus baladroadas y sus barbaridades, se está constituyendo en el hazmerreír de la gente sensata. Pobrecillo... hace días esta tomandó jarabe de pico y ahí lo tienen Uds. "cotorreando" hasta que Dios nos manda la madrugada.

Para decir lo cierto aquí todo el mundo habla, pero nadie hace nada, porque se figuran que el triunfo es maná del cielo y que todo se hace por obra de brujería del trazú, pero como que la venada está resultando careta y el leonidismo en Nicoyanuelas, sólo existe en la fantasía de las sanguijuelas que tendrán que decir mañana con la zorra "están verdes". Te halla en cada cajita.

Corresponsal

Interesa saber a todos los Reformistas disposiciones de la Ley Electoral

La Ley Electoral que nos rige dispone que el derecho de sufragio es esencialmente político y sólo pueden ejercitarlo los ciudadanos varones costarricenses que tengan veinteaños cumplidos o diez y ocho si fueren casados o profesores de alguna ciencia siempre que unos y otros posean alguna propiedad u oficio honesto, cuyos frutos o ganancias sean suficientes para mantenerlos en proporción a su estado. No pueden ejercer el derecho del sufragio los inhabilitados por sentencia de tribunal competente, los locos, imbeciles o dementes, los que se hallaren en estado de insolvencia, los que no estén inscritos en el Registro Cívico y los que no tengan en su poder la cédula personal.

La ciudadanía costarricense y la aptitud para ejercer el derecho de sufragio se prueban por el Registro Cívico General de la República creado por la Ley Electoral con ese fin. Al efecto los Registradores Auxiliares (Gobernadores y Jefes Políticos) deberán colocar desde el 23 de agosto hasta el 23 de setiembre en curso en paraje público y en lugar céntrico de cada distrito electoral una lista completa de todos los ciudadanos hábiles para votar, tomando como base los censos electorales que sirvieron para las últimas elecciones presidenciales agregando los nombres de los que hayan fijado su residencia en ese distrito y de los que hayan cumplido la edad legal, suprimiendo los nombres de los que hayan fallecido o que se hubieren asentado o inhabilitado para el ejercicio del sufragio.

Cualquier ciudadano podrá hacer reparos a esa lista presentándose por escrito al Gobernador o Jefe Político, ya sea para que incluyan los nombres de ciudadanos omitidos, ya para que se excluyan los incluidos indebidamente.

Es de capital importancia que todos los ciudadanos reformistas se interesen por convencerse personalmente si sus nombres o los de sus compañeros están incluidos en las listas que ya deben estar expuestas al público, ya que las autoridades encargadas de tal exposición con la comparecencia del Ministro de Gobernación han formulado dichas listas a su entero capricho omitiendo los nombres de un cincuenta por ciento por lo menos de los votantes, entre ellos de los más conocidos dirigentes del Partido, y si no encontraran sus nombres puestos en las listas o notaren que no estuvieren incluidos sus compañeros deberán inmediatamente pedir al Gobernador o al Jefe Político de su localidad que incluya los nombres de los ciudadanos que faltan en las listas.

Este trabajo ha de hacerse inmediatamente antes de 23 de setiembre en curso.

Para toda clase de detalles e informes referentes a la inclusión o exclusión de ciudadanos los reformistas pueden dirigir sus consultas al Jefe de Propaganda en San José don Leames Sáurez, en la oficina de LA PRENSA y en la noche en la Casa del Pueblo.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Se dejan obreros El Gobernador sin trabajo en la contra un Fabrica Nacional proceder

Ayer tarde fue leída en la fábrica nacional de licores una orden general del señor Administrador, por la que deja sin trabajo a todos los carpinteros y peones que en ella trabajan.

En cambio, se nos informa, queda en pie el resguardo particular de la misma, que cuesta en gajos al Estado, la suma de mil colones mensuales, que sólo una aprehensión ha efectuado desde el tiempo de don Julio a esta parte. El jefe del mismo parece ser el propio Administrador, quien devenga por ello, aparte del de su cargo, cuatrocientos colones. ¡Pobres obreros que tienen en sus manos callos formados por el trabajo!

En días pasados se presentó el caso de que el Jefe Político de Golcochea prohibiera de manera terminante, se efectuará un juego de segundas divisiones en la plaza de aquel lugar, alegando que era día de procesión.

Ahora el Gobernador, Sr. Sotela, ha notificado a los Clubs interesados que ningún Jefe Político puede prohibir tales juegos, sólo en casos que él señala y que no incluye el apuntado o sea en los que pueda interrumpirse "el orden público" por la partida.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica
La matancada, novela
Amadis de Gaula (arreglo)
Últimos modelos de cartas 2.00
El Tesoro de la Belleza, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMONT
El vellotino de oro, novela, 2.50
ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del siglo, novela, 2.50
JOSÉ MARIA DE ACOSTA
Las "pequeñas" casadas, novela, 2.50

Poder general

Por el presente aviso al comercio y particulares que teniendo que ausentarse del país, el señor Santos López Pintor queda con poder general para representarme.

VICENTE ESTEBAN T.

San José, agosto 27 de 1925.

Guantes de lona para trabajadores

Recibido

ROBERT

QUESO Y MANTEQUILLA

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández

Apartado 1691 - Teléfono 738

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante

SE TRASLADARA EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.